

Jueves 7 de diciembre de 2017

### **SECRETARIO**

Titulares de Agricultura de México y Canadá sostendrán encuentro. - El secretario de Agricultura, José Calzada Rovirosa, sostendrá una reunión de trabajo con su homólogo de Canadá, Lawrence MacAulay, quien llegará a México para participar en la Expo México Alimentaria 2017. Así lo informó el coordinador general de Asuntos Internacionales de la SAGARPA, Raúl Urteaga Trani en la inauguración del Decimocuarto Encuentro Nacional Ganadero. MacAulay visita México por tercera ocasión durante los últimos dos años, lo cual es muy significativo porque manda un mensaje respecto a la postura de Canadá y México en la renegociación para la modernización del TLCAN, consideró Urteaga Trani. - a.b.c., 14 / El Economista, 34



Nombres, Nombres y ... Nombres / Arranca hoy. por Alberto Aguilar. - Arranca hoy la Expo México Alimentaria 2017 en el Centro Citibanamex. Es organizada por SAGARPA que comanda José Calzada y se trata del esfuerzo más importante en AL para contactar productores con compradores. El propio Calzada Rovirosa hizo énfasis en que México no está cruzado de brazos de cara a los retos del TLCAN. - El Economista, 71 El foro





La Gran Carpa / Palomitas. - El secretario de Agricultura, José Calzada Rovirosa, sostendrá una reunión de trabajo con su homólogo de Canadá, Lawrence MacAulay, quien llegará a México para participar en la Expo México Alimentaria 2017 este jueves. La Coordinación de Asuntos Internacionales de la SAGARPA informó que Canadá será el país invitado de la segunda edición de este encuentro internacional, que reunirá a 800 productores, 150 compradores de 34 naciones y 100 comercializadores de las entidades federativas. - El Economista, 71 El foro



Corporativo / La Ruta del dinero por Rogelio Varela. - Todo está listo para que hoy en el Centro Citi Banamex el presidente Enrique Peña Nieto inaugure la segunda edición de México Alimentaria, un foro donde estará lo más granado del sector agroalimentario y donde se esperan cerrar negocios por casi mil millones de dólares. La expo contará con compradores de 34 países, aunque habrá que decir que nuestras exportaciones de alimentos ya están presentes en las mesas de 150 países. Y bueno, se trata de un eslabón más en la estrategia de diversificación de mercados impulsada desde la SAGARPA, que comanda José Calzada, que este año significó exportaciones por más de 33 mil millones de dólares, un alza de casi 14% con relación a 2016... -El Heraldo de México, 30

México se consolida en producción alimentaria. - Eduardo Sánchez, coordinador de Comunicación de Presidencia, informó que nuestro país volverá a ser la sede de la Feria Agroalimentaria más importante de América Latina: México Alimentaria Food Show 2017, cuyo invitado especial es Canadá. En conferencia conjunta con José Calzada, secretario de SAGARPA, el vocero dijo que nuestro país se ha especializado en productos de alta demanda y resaltó que "hoy por hoy, México ocupa la décimo segunda posición en producción alimentaria a nivel global", y en 2016 se consolidó como el décimo exportador de alimentos del mundo, lo que



generó ingresos por 29 mil millones de dólares por las exportaciones en este rubro. En tanto, **Calzada** aseguró que la expo es de las 10 más importantes a nivel mundial y representa una ventana de productos nacionales para los demás países. El sector alimentario, dijo, crece al doble de la economía, por ello el gobierno los apoya con tecnificación y mecanización, para incrementar la producción. - La Razón / Prensa Latina / Ordenador Político / El Economista / Spanish / Arriba el Campo / Inforural / Carta de México / NSS Oaxaca / Zócalo Saltillo

La trastienda / Ajustes al gabinete. - Perfilado el candidato presidencial del PRI, el presidente Enrique Peña Nieto realizará su siguiente movida interna de cara a la campaña de 2018, que consiste en abrir las puertas de su gabinete para que vayan a contender por cargos de mayoría que sirva para dos cosas: comprometerse con el proyecto de José Antonio Meade que aumenten los números en una contienda que se anticipa cerrada. Dicen los que saben que el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, está perfilado a buscar una senaduría de mayoría por Hidalgo, que aseguran no tendrá problemas en ganar, con lo que se convertiría en el próximo coordinador de la bancada del PRI en esa cámara. Otro a quien están apuntando para Querétaro, como senador de mayoría, es al secretario de Agricultura José Calzada, y a quien le están echando ojitos para contender en Chihuahua es a José Reyes Baeza, director del ISSSTE. Estos son los primeros nombres de un árbol, agregan los que saben, se sigue desgranando. - Eje Central, 2

Luis y José; "Pepe" y Luis por Atanasio Serrano López. - El hombre sin partido que niega su afiliación panista; así como la priista, anda con algodón limpiando heridas. La de Osorio, - que creyó en la sinceridad de su "amigo" - es la más grave, le aplico Merthiolate, para acelerar la cicatrización. Los otros, sabiéndose relleno, sólo tuvieron leves raspones. peña dio cuerda, tanto al "ganador", como a Enrique de la Madrid Cordero a José Narro, "al niño" Nuño Meyer; bueno hasta el junior Calzada titular de la SAGARPA. Todos creyeron ser merecedores de la decisión del presidente; solo que en esta ocasión se lo impuso su amigo "el poderoso" Videgaray. Inédita es su intervención en tan delicadísima decisión. Nadie antes lo había hecho. - El Sol de Toluca, 7



## **MONITOREO**

#### Difundido el 7 de diciembre 2017

#### SECRETARIO

José Antonio Meade realiza la Operación Cicatriz para unir al PRI.- Síntesis: José Antonio Meade, precandidato del PRI a la presidencia, ha realizado reuniones con el titular de Gobernación; el de turismo, Enrique De la Madrid; el de Salud, José Narro; con el de Educación, Aurelio Nuño; y con el líder del PRI en la CDMX, Eruviel Ávila. Ha recibido del apoyo del PRI institucional y ha reconocido la importancia del líder nacional del PRI, Enrique Ochoa Reza. Se comienza a especular sobre el futuro político del titular de Sagarpa, José Calzada Rovirosa, Enrique Ochoa Reza y Eruviel Ávila.

06/12/2017 Televisión: Es Noticia con Hannia Novell, C-40 Abierta,20:23 hrs. http://testigos.intelicast.co/2017/12Diciembre17/lmagenes\_06122017/06122017021879nc.mp4

Presidente Peña inaugurará "México Alimentaria Food Show 2017" México. - La Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (SAGARPA), presentará "México Alimentaria Food Show 2017" y la inauguración estará a cargo del ciudadano Presidente de la República, Enrique Peña Nieto, y el titular de la dependencia, José Calzada Rovirosa. El evento se llevará a cabo mañana jueves 7 de diciembre en punto de las 12:00 horas en las instalaciones del Centro City Banamex, ubicado en Av. Del Conscripto No. 311, Col. Lomas de Sotelo, Ciudad de México.

http://www.elarsenal.net/2017/12/06/presidente-pena-inaugurara-mexico-alimentaria-food-show-2017/

Titulares de Agricultura de México y Canadá sostendrán encuentro

El secretario de Agricultura, José Calzada Rovirosa, sostendrá una reunión de trabajo con su homólogo de Canadá, Lawrence MacAulay, quien llegará a México para participar en la Expo México Alimentaria 2017 este jueves. Así lo informó el coordinador general de Asuntos Internacionales de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa), Raúl Urteaga Trani en la inauguración del Decimocuarto Encuentro Nacional Ganadero. Recordó que Canadá será el país invitado de la segunda edición de la Expo México Alimentaria, encuentro que reunirá a 800 productores, 150



compradores de 34 naciones y 100 comercializadores de las entidades federativas. MacAulay visita México por tercera ocasión durante los últimos dos años, lo cual es muy significativo porque manda un mensaje respecto a la postura de Canadá y México en la renegociación para la modernización del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN), consideró Urteaga Trani. En ese sentido, el funcionario federal resaltó que Canadá es un socio importante para México y con un comercio agroalimentario en constante crecimiento. México exportó 26 mil millones de dólares en 2015 y el año pasado fueron 29 mil millones, con un superávit en la balanza comercial agroalimentaria de cerca de cuatro mil millones de dólares con el mundo y seis mil millones de dólares con Estados Unidos, país que se ubicó como el principal socio comercial, según datos de la Sagarpa. Le siguen la Unión Europea, Canadá, Japón, China y países de la Península Arábiga. Las exportaciones a los países árabes ascendieron a un nivel histórico de 40.9 millones de dólares de enero a agosto de 2017, lo que representa un crecimiento de 71 por ciento con respecto al mismo periodo del año anterior. En la segunda edición de la feria que tendrá lugar del 7 al 9 de diciembre, se esperan alcanzar ventas por al menos 18 mil millones de pesos, dos mil millones más que en 2016, lo que la ubica como la más importante a nivel regional.

http://www.20minutos.com.mx/noticia/306334/0/titulares-de-agricultura-de-mexico-y-canada-sostendran-encuentro/

http://www.notiradar.com/noticia/nota,6451812/t,Titulares+de+Agricultura+de+M%C3%A9xico+y+Canad%C3%A1+sostendr%C3%A1n+encuentro/

Aumentan 10 por ciento exportaciones agroalimentarias mexicanas a Canadá Ottawa, 6 Dic (Notimex). - Con una balanza comercial favorable y un aumento de 10 por ciento en sus exportaciones agroalimentarias a Canadá, México recibe mañana jueves a este país como invitado de honor en la feria comercial México Alimentaria Food Show 2017. El ministro canadiense de Agricultura y Agroalimentos, Lawrence MacAulay, formará parte de la ceremonia de inauguración de la expo comercial, que se llevará a cabo en la Ciudad de México y se prolongará hasta el 9 de diciembre.

Canadá tendrá un pabellón integrado por 10 empresas del sector: Wah Teng Produce, Mexican Corn Produce, Montrose, Produce Capital, High Sierra, Tequilart, La Tortillería, Fresh Direct Produce LTD, Gmex Produce, y Whyte's Foods, con sus respectivos promotores canadienses. Las exportaciones agroalimentarias totales de México a Canadá entre enero y octubre de este año aumentaron casi 10 por ciento,



al pasar de mil 520 millones de dólares estadunidenses en ese periodo en 2016 a mil 669 millones de dólares estadunidenses en el mismo lapso de este año. Por su parte, las importaciones canadienses del sector aumentaron 16 por ciento, al pasar de mil 71 millones de dólares a mil 240 millones de dólares estadunidenses entre enero y octubre de 2016 y 2017, respectivamente, según cifras de la Consejería Agropecuaria de México para Canadá. La balanza comercial es favorable para México, aunque en los meses señalados de 2016 fue de 448 millones de dólares y en el mismo periodo de 2017 fue de 429 millones de dólares estadunidenses. En términos generales, México es el tercer socio comercial de Canadá, pero en el sector agroalimentario ocupa el segundo lugar, con un activo y creciente comercio de frutas y verduras. La exportación a Canadá de aguacates mexicanos encabeza la lista de principales exportaciones en los primeros 10 meses de este año, con un crecimiento de 30.5 por ciento con respecto al mismo periodo del año anterior. "Nueve de cada 10 aguacates que se consumen en Canadá son mexicanos. El sector agroalimentario mexicano es líder de exportaciones", dijo a Notimex el embajador de México en Canadá, Dionisio Pérez Jácome Friscione. Agregó que el ministro MacAulay y el secretario de Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa), José Calzada, se reunieron en Calgary, Alberta, en el verano pasado cuando el funcionario realizó una gira de trabajo y hablaron de cómo desarrollar todavía más el comercio.

http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/458471

http://www.20minutos.com.mx/noticia/306231/0/aumentan-10-por-ciento-exportaciones-

agroalimentarias-mexicanas-a-canada/

http://www.notiradar.com/noticia/nota,6450817/t,Aumentan+10+por+ciento+exportaciones+agroaliment arias+mexicanas+a+Canad%C3%A1/

# No nos quedamos con los brazos cruzados en TLC: SAGARPA

El Secretario de agricultura, José Calzada Rovirosa, dijo que no se están quedando con los brazos cruzados en el tema de las negociaciones del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN) y que en caso de que las negociaciones fracasen el gobierno mexicano ha salido a buscar nuevos aliados comerciales para combatir las contingencias. En entrevista con Raymundo Riva Palacio para Estrictamente Personal, el funcionario dijo previó que a pesar de que podrían incrementarse los precios en varios productos de la canasta básica para ambos países si se rompe el pacto no habría un problema de desabasto en el mercado mexicano. Por ejemplo, en meses anteriores partió una misión comercial





rumbo a Argentina para cerrar negocios de importación de maíz amarillo y otros productos que son importados de Estados Unidos. Uno de los principales temas en el Tratado que afectarían al campo mexicano es la propuesta del gobierno de Estados Unidos para imponer a productos mexicanos y canadienses, el cual dijo es innegociable. El Secretario de agricultura, José Calzada Rovirosa destacó que México y Canadá consideran que este tema no es negociable, pues ambos gobiernos no ponen como pretexto la estacionalidad para la competencia interna. Resaltó que el gobierno estadounidense se ha centrado en reducir el déficit de la balanza comercial con México, el cual ascendió en 2016 a seis mil millones de dólares, y que se centra principalmente en los sectores de manufactura y agroalimentario.

http://www.ejecentral.com.mx/no-nos-estamos-quedando-de-brazos-cruzados-en-tlc-sagarpa/http://mundoaguaysaneamiento.net/2017/12/06/consumidores-ser-n-los-m-s-afectados-si-fracasa-tlcan/http://elregiodeporte.com/2017/12/06/poco-se-escucha-a-consumidores-en-discusi-n-del-tlcan/http://www.zocalo.com.mx/new\_site/articulo/defendera-mexico-con-dignidad-su-posicion-sobre-tlcan

# PALABRA CUMPLIDA, SAGARPA ENTREGA RECURSOS A PRODUCTORES DE LA SIERRA NORORIENTE DE PUEBLA AFECTADOS POR LA TORMENTA FRANKLIN

Puebla. Ante los siniestros provocados por la tormenta "Franklin" que afecto plantaciones de cafetales en la región de Hueytamalco, con el apoyo y la gestión de la dirigencia estatal de la CNC, encabezada por la Dip. Maritza Marín, la SAGARPA cumplió su palabra de apoyar a los afectados y mediante el componente Estímulos a la Producción hizo entrega de recursos por \$ 559,375.00 que benefician a 176 productores de una superficie de 447.5 hectáreas. Hilario Valenzuela Corrales, Delegado de la SAGARPA, resaltó que ante la insistencia y organización que mostraron los productores afectados por el fenómeno meteorológico para recuperar sus plantaciones, la sensibilidad política del Presidente Enrique Peña Nieto canalizada a través del Secretario José Calzada Rovirosa, la dependencia cumplió su palabra de apoyar a las comunidades rurales a través de estímulos a la producción y PROCAFÉ.

http://desdepuebla.com/index.php/gobierno/819-palabra-cumplida,-sagarpa-entrega-recursos-a-productores-de-la-sierra-nororiente-de-puebla-afectados-por-la-tormenta-%E2%80%9Cfranklin%E2%80%9D.html

http://www.regionalpuebla.mx/corredor-teziutlan/item/11379-entrega-sagarpa-apoyos-a-productores-afectados-de-la-sierra-nororiental.html



Titular de SAGARPA entregará apoyo a productores de oleaginosas EBANO, SLP.-(OEM-Informex).-El secretario de Agricultura, Ganadería Pesca y alimentación, tentativamente estará en este municipio para entregar apoyos a productores de oleaginosas, según lo hizo público el presidente de CONACIPRO, quien además expresó que diputados federales se han puesto la camiseta de los productores para apoyarlos y resolver los problemas que enfrentan. El presidente del Comité Nacional del Sistema Producto Oleaginosas, Manuel Guerrero Sánchez, dijo que Eduardo Calzada Rovirosa, estará el día 14 para hacer la entrega de los apoyos primavera verano 2017, proyectos, así como maquinaria para productores primarios de oleaginosas, tomando en cuenta que en la huasteca se siembran 5 cultivos de este tipo que son; cártamo, girasol y se siembra soya, pero también en Tamaulipas y Veracruz se siembra canola y ajonjolí, y con esto se comprueba que la región está completa al cultivar los mismos. Informó que los compromisos del titular de la SAGARPA hechos en abril se han cumplido, como son los pagos de primavera verano 15, que estaban pendientes para la huasteca y que contempla a productores de los estados de San Luis Potosí, Veracruz y Tamaulipas, los que están cubiertos al 100% y actualmente se está pagando el ciclo PV 16, lo cual inició en San Luis la semana pasada al depositarles 9 millones 500 mil pesos, a Tamaulipas 12 millones y a Veracruz la misma cantidad.

https://www.elsoldesanluis.com.mx/municipios/valles/titular-de-sagarpa-entregara-apoyo-a-productores-de-oleaginosas

#### **SAGARPA**

Autoridad llama a unidad de ganaderos ante retos comerciales de México.- El coordinador general de Ganadería de la Secretaría de Agricultura, Francisco Gurría Treviño, llamó a los representantes del sector pecuario a estar unidos ante el reto que representan las negociaciones de modernización de los tratados comerciales con América del Norte y Europa. "Debemos estar unidos en momentos de desafío, de retos, donde la unidad es la única forma de poder salir adelante en estos tiempos de incertidumbre", manifestó en la inauguración del Decimocuarto Encuentro Nacional Ganadero, organizado por la Confederación Nacional de Organizaciones Ganaderas (CNOG). México vive momentos de retos no sólo por las negociaciones entre los socios de Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN), sino por las que lleva con los países que mantiene el



acuerdo comercial con la Unión Europea (TLCUEM), que en los próximos días continuarán en Washingtón, Estados Unidos, y en Bruselas, Bélgica, respectivamente, comentó el funcionario federal. Dijo que es fundamental estar al tanto de la certeza del mercado internacional, en donde el país "pisa más fuerte" cada día y es referente definitivo de la oferta mundial que, a su vez, ofrece enormes oportunidades para la industria agroalimentaria. Ello porque en 2022 se deben producir 60 millones de toneladas adicionales de carne a nivel mundial respecto a la producción actual, que asciende a unos 260 millones de toneladas, manifestó. Solo en 1960 se producían 48 millones de toneladas, lo que significa que en 55 años se ha quintuplicado la oferta de proteína animal. "Hoy necesitamos una cuarta parte adicional en los próximos cinco años, de tal forma que la prisa es real", apuntó ante ganaderos, empresarios y funcionarios.

http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/458408

http://www.20minutos.com.mx/noticia/306181/0/autoridad-llama-a-unidad-de-ganaderos-ante-retos-comerciales-de-mexico/

https://siempre889.mx/noticias/mexico-no-cedera-ante-la-propuesta-de-temporalidad-de-eu-en-tlcan/http://imagenagropecuaria.com/2017/mexico-debe-estar-atento-a-propuestas-disruptivas-eu-en-negociacion-del-tlcan/

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2017/12/06/1206087

06/12/2017 Antena Radio Express 107.9 Mhz. FM 14:25 hrs.

http://testigos.intelicast.co/2017/12Diciembre17/Imagenes\_06122017/06122017014076nc.mp3 06/12/2017 Iñaki Manero en 88.9 14:35 hrs

http://testigos.intelicast.co/2017/12Diciembre17/Imagenes\_06122017/06122017014164nc.mp3 06/12/2017 Radio: Antena Radio 3ra Emisión con Enrique Lazcano, 107.9 Mhz FM, 19:51 hrs. http://testigos.intelicast.co/2017/12Diciembre17/Imagenes 06122017/06122017021010nc.mp3

# La Confederación Nacional de Organizaciones Ganaderas hizo un llamado a la unidad ante la incertidumbre del TLCAN

Síntesis: Francisco José Gurría Treviño, coordinador general de Ganadería de la Sagarpa, refirió que la unidad es la única vía para salir adelante pese al clima de incertidumbre que se vive por la renegociación del TLCAN. Oswaldo Cházaro, dirigente nacional de la Confederación Nacional de Organizaciones Ganaderas, señaló que México cuenta con una de las ganaderías más sanas del mundo y resaltó la unidad y recuperación que hay en el sector.

06/12/2017 Televisión: Once Noticias de la noche con Adriana Pérez Cañedo, C-11 Abierta, 21:19 hrs. <a href="http://testigos.intelicast.co/2017/12Diciembre17/Imagenes\_06122017/06122017023000nc.mp4">http://testigos.intelicast.co/2017/12Diciembre17/Imagenes\_06122017/06122017023000nc.mp4</a>

# Expone Morelos productos en México Alimentaria 2017

Morelos participará en la expo México Alimentaria Food Show 2017, exponiendo



productos que se elaboran en la entidad, como aguacate, arroz, quesos de leche de cabra, destilados de agave y peces de ornato. El gobierno estatal señaló, en un comunicado, que a través de siete productores, representarán a la entidad con los agroalimentos de al menos 22 municipios. El titular de la Secretaría de Desarrollo Agropecuario, Roberto Ruiz Silva indicó que este evento organizado por la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa), significa otra gran oportunidad para conquistar más mercado nacional e internacional. La expo México Alimentaria se realizará el 7, 8 y 9 de diciembre en el Centro Citibanamex de la Ciudad de México, se estima la asistencia de 60 mil visitantes y la instalación de 800 stands, así como mesas de negocios para los productores con más de 100 compradores nacionales y 154 internacionales de 34 países. La exposición contará con pabellones de productos agroalimentarios dedicados a la ganadería, agricultura, pesca y exportación, entre ellos, aguacate, berries, limón, lechuga, brócoli, tomate, miel, tilapia, mezcal, salsas y moles, entre otros. La exhibición se complementará con un pabellón de ganado vivo de diferentes especies, salas de extracción de miel, quesos, peletería y productos artesanales, así como la maquinaría y las energías renovables que han innovado las actividades del campo mexicano.

http://www.20minutos.com.mx/noticia/306233/0/expone-morelos-productos-en-mexico-alimentaria-2017/

http://www.notiradar.com/noticia/nota,6450815/t,Expone+Morelos+productos+en+M%C3%A9xico+Alimentaria+2017/

## Trazan rutas de exportación de aguacate para EU

Morelia, Mich. Gracias a la visita de Francisco Javier Trujillo Arriaga, director general de Sanidad Vegetal a la Delegación en Michoacán de SAGARPA es que se llevó a cabo una reunión de análisis y trabajo sobre los mecanismos para recuperar los éxitos obtenidos en temporadas pasadas gracias al Programa de Exportación de Aguacate de México a Estados Unidos de América. Señala un comunicado de prensa, Trujillo Arriaga enfatizó en que es de vital importancia una relación de coadyuvancia entre productores y gobierno, ya que éste último a través del SENASICA y los organismos auxiliares como las Juntas Locales de Sanidad de los municipios exportadores es que pueden sol debidamente problemáticas y temas particulares por la alta demanda del "oro verde" en el mercado exterior, ya que rondan las 20 mil toneladas de aguacate exportadas diariamente. Por su parte, el delegado de la SAGARPA en Michoacán, Jaime Rodríguez López recalcó el





compromiso total del gobierno federal con los productores michoacanos de este cultivo para adecuar la producción con las evaluaciones de sanidad e inocuidad requeridas, al expresar que el mercado americano representa todavía un futuro de mayor expansión en la exportación del aguacate. Así pues, Rodríguez López señaló que el futuro del aguacate michoacano es muy promisorio, por lo que se debe aspirar a volver más competitivo el campo michocano con los consumidores y crear demanda. Esto a fin de que no pase lo que ocurrió en Japón, en donde los compradores, al encontrarse con el aguacate duro; sin madurar, lo metían en agua hirviendo para cocerlo.

https://www.quadratin.com.mx/sucesos/trazan-rutas-de-exportacion-de-agucaate-para-eu/

# **SECRETARÍA**

Desperdiciamos datos en términos forestales. -¿GANAMOS O perdemos bosques en México? Todo depende del cristal con que se mire, pues, por un lado, la Evaluación de los Recursos Forestales Mundiales, publicada cada cinco años por la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura, expresó que la pérdida promedio anual de superficie forestal arbolada en nuestro país (entendida como la transformación del bosque a otro uso de la tierra), pasó de 190,400 hectáreas por año, en el periodo 1990 al 2000, a 91,600 hectáreas, en el periodo 2010 al 2015; es decir, sufrió una disminución del 51 por ciento. Por otro lado, datos de reciente publicación a través de Global Forest Watch (GFW), del World Resources Institute, aportan elementos a la discusión y revelan que México perdió 250,000 hectáreas de bosques en el 2016,36%: más que el año anterior. En entrevista, Ernesto Herrera Guerra, director de Reforestamos México, dio un ejemplo: tenemos una SAGARPA muy fuerte que puede estar canalizando miles de millones para fomento agrícola, pero no lo estamos alineando con el impacto a la deforestación o dándole indicadores de sustentabilidad. —El Economista 64

México se abre a mercados para importar arroz. -México abrió la puerta a nuevos mercados para la importación de arroz, tras la entrada de los primeros embarques del grano provenientes de Guyana y Brasil, dijo el coordinador de asuntos internacionales de la **SAGARPA**, Raúl Urteaga. La nueva diversificación de proveedores se da en medio de incertidumbre por la amenaza de que finalice el



TLCAN y se impongan aranceles. Urteaga dijo que la dependencia trabaja desde hace meses en la búsqueda de alternativas de proveeduría para granos y fomenta el incremento de la producción interna. Por ello se detectó como potenciales proveedores de arroz a Vietnam, Indonesia y Brasil. Aunque en los últimos meses llegaron embarques del alimento de Guyana y Brasil. El funcionario destacó que en el TLCAN se busca que la exportación de productos agropecuarios se realice por temporalidad, es decir, que sólo se envíe cuando el otro país no produzca el alimento. –El Universal 2 B

Arranca Diconsa Programa de Tianguis Comunitarios en San Luis Potosí. -En coordinación con SAGARPA apoyará a pequeños productores para que comercialicen hortalizas y productos de origen animal en las afueras de sus tiendas comunitarias. Para complementar la ingesta saludable de los habitantes de zonas rurales en San Luis Potosí, Diconsa en coordinación con la SAGARPA, arrancó el programa Tianguis Comunitarios, con el cual, los pobladores venderán hortalizas, productos de origen animal y otros artículos derivados del nopal y piloncillo, cultivados en huertos de traspatio, en las afueras de las tiendas comunitarias. En el arranque de este programa participaron instituciones como Prospera, con la liberación del recurso a beneficiarios del Rancho El Puente; Diconsa, con la dispersión del recurso liberado de Prospera; el Proyecto Estratégico de Seguridad Alimentaria (PESA) con apoyo al traslado de productos y los gobiernos estatal y municipal, con mobiliario. –El Valle 2

El campo clientelar. -La Secretaría de Desarrollo Rural (Seder) de Jalisco y su Fideicomiso de la Alianza para el Campo (Facej) distribuyeron una bolsa de apoyos federales por 161.4 millones de pesos de forma discrecional y sin aplicar criterios objetivos, según la Auditoría Superior de la Federación (ASF). Estas anomalías se dieron en el Programa de Concurrencia con las Entidades Federativas 2016, de la SAGARPA, que busca llegar principalmente a productores del campo de bajos ingresos y en zonas con pobreza. Ese programa es operado en Jalisco por dos miembros prominentes del PRI y de su brazo corporativo de la Confederación Nacional Campesina: Héctor Padilla Gutiérrez, quien es titular de Seder y del Facej, y Javier Guízar Macías, delegado de SAGARPA y expresidente estatal de ese partido. Por las anomalías del Facej la ASF solicitó a la Contraloría local que lo indague y sancione, y si bien no involucra al delegado de SAGARPA, Guízar



Macías, este debía supervisar la legalidad de los proyectos con una revisión tanto documental, como en campo, según las Reglas de Operación del Programa 2016. —Reporte Índigo 22

**Desplegado de SAGARPA**. –Ven a ser parte del esfuerzo de México. México Alimentaria Food Show 2017, el encuentro de negocios agroalimentarios más importante de Latinoamérica. –**El Economista**, 17

**Desplegado SAGARPA.** –Para que tus productos del campo sean de clase mundial. Acércate a **SAGARPA.** – **Milenio**, 11

Avicultura de aves libres (Agronegocios Primera parte). -El contexto de la avicultura nacional, de acuerdo con el Atlas Agroalimentario 2017 de la SAGARPA, señala que la producción nacional de carne de ave mantuvo en el 2016 un crecimiento superior al de la población: 3.9% en comparación con el 2015, destacando dicho documento que el consumo de carne de ave en México se mantiene en ascenso, razón que motiva la compra en el exterior de cerca de 500,000 toneladas del cárnico Considerando lo anterior, esta nota de análisis pretende enfatizar los beneficios de la producción de ave de origen libre que actualmente por cierto, es una tendencia respaldada por un eslogan comercial que busca posicionar a la producción de huevo para plato y a la producción de carne de pollo para consumidores con un mayor grado de conciencia ecológica y de respeto animal. En cuanto a las áreas de desarrollo de la producción avícola de aves libres, con base a la rentabilidad de la producción sería por efectos de recursos disponibles, disponibilidad de mano de obra, cercanía a los mercados, condiciones de clima, vías de comunicación, etcétera. —El Economista 13 T.E.

### SECTOR AGROPECUARIO

Cumple EPN con productores de leche de Chihuahua. - Al asegurar la compra de al menos 197 millones de litros de leche en 2018 a productores de Chihuahua, el Director General de Liconsa, Héctor Pablo Ramírez Puga Leyva, afirmó que el compromiso del Presidente Enrique Peña Nieto con el sector productivo de la entidad sigue firme y da certidumbre a los ganaderos del país al seguir apostando al mercado del lácteo nacional. Por su parte, el Gobernador Javier Corral reconoció



el apoyo del gobierno federal a través de la paraestatal que el año próximo hará una inversión superior a mil 100 millones de pesos para ganaderos de Chihuahua. - Milenio, 23

El mamífero en mayor riesgo. - La vaquita marina está en peligro de extinción. De acuerdo con información que el Comité Internacional para la Recuperación de la Vaquita (CIRVA) dio a principios de 2017, la población de esta especie se ubicaba en alrededor de 30 ejemplares. Gran disminución Especialistas encienden alertas En menos de ljn año, la cifra de vaquitas marinas detectadas en el! Aíto Golfo de California se redujo en 50%, pese a ja inversión de 1.4 millones de pesos al día, para "protegerla". De acuerdo con el reporte, publicado a principios de año, el descenso de la población es de un promedio anual de 34%. En 1997 se reportaron 567 ejemplares, mientras que para finales de 2016 se calculaba una presencia de sólo 30. La extinción de la vaquita marina va muy ligada al aumento en la captura llega, de pez Totoaba. El gobierno de México decidió apostar por lun proyecto de alto riesgo para; a conservación esta especie en un sitio confinado dentro de las aguas del Alto Golfo de California, con la ayuda de delfines nariz de botella entrenados para su localización. - Excélsior, 45

Por el TLCAN han desaparecido 600 mil productores de leche: Álvaro González. - Desde que empezó del TLCAN 80 por ciento de productores de leche en el país han dejado esta actividad, ya que el ingreso de fórmulas lácteas ha traído una competencia desleal, además de ofrecer un producto de baja calidad, sostuvo el presidente del Frente Nacional de Productores y Consumidores de Leche, Álvaro González. Explicó que en México se producen 31 millones de litros diarios, pero sólo 11 millones se comercializan como producto final. De ese total, 5 millones son fórmulas lácteas que en su mayoría llegan del extranjero. "Han desaparecido más de 600 mil productores de leche y ahora quedan 150 mil por esta situación", sostuvo González. De ellos sólo 11 mil venden a grandes empresas nacionales que ofrecen su producto en tiendas de conveniencia, mientras el resto son pequeños productores. Jornada, 18

**Alimentos más caros.** - Chile Registró un incremento de 64.5% debido a que en diciembre de 2016 el kilogramo se comercializaba en 20 pesos, mientras que actualmente asciende a 32.90 pesos. La producción anual de este alimento básico se ubica en 2.5 millones de toneladas. - **Excélsior**, **7** 

Productores del campo en EU defienden TLCAN. - Si el TLCAN no continúa, los agricultores de EU serían de los más afectados, pues solamente este sector exportó 38.4 mil millones de dólares a México y Canadá en 2016, por esta razón productores y políticos del país vecino están recalcándole al presidente Donald Trump la importancia del tratado. En materia de agricultura, sin el acuerdo, las tarifas





arancelarias se incrementarían de cero a 10 por ciento en carne de cerdo; 25 por ciento en res; 75 por ciento en pollo; y 75 por ciento en jarabe de fructuosa, producto del que el estado al que representa Ernst es el mayor exportador hacia México. **Financiero**, 11

Crece robo de transportes/ Cuentas (Empresa de Alberto Barranco). - Aprobada por el Consejo de Administración de Petróleos mexicanos la venta de las plantas de fertilizantes adquiridas por Petróleos Mexicanos justo en la época de Emilio Lozoya, la bancada de Morena en la Cámara de Diputados, está exigiendo la comparecencia del nuevo director general de la empresa, Carlos Alberto Treviño Medina, para explicar la compra de uno de los dos complejos adquiridos. Estamos hablando de Agronitrogenados, cuyas plantas las calificó de chatarra la Auditoría Superior de la Federación. Para aglutinar las adquisiciones se creó la división Pemex Fertilizantes cuyas cuentas desde el primer mes han sido desastrosas. Universal, 6-B

Incendios en California encarecerían aguacate. - Justo cuando parecía que habría algún alivio en los precios del aguacate, los incendios forestales que han quemado más de 32 mil 300 hectáreas (80 mil acres) en el sur de California, Estados Unidos, amenazan con aumentar los costos del ingrediente del guacamole. La empresa Calavo Growers, con sede en Santa Paula, California, podría tener que aumentar los precios del aguacate debido al daño causado por los incendios, de acuerdo con Farha Aslam, analista de la firma Stephens, en Nueva York. Las hectáreas quemadas incluyen tierra en el condado de Ventura, que representa 34 por ciento de la superficie plantada de aguacate en el estado, el principal productor de Estados Unidos. Financiero, 13

Se derrumba en Morelos la industria del arroz tras 19/S.- El sismo no solo destruyó el molino San José, el único Jojutla, sino también los sueños de exportar; preparaban su ingreso al mercado europeo es casi idéntica a la de hace dos meses y medio: damnificados viviendo en campamentos, edificios derrumbados o acordonados y escombros. Lo que poco se sabe, es que el temblor golpeó una de sus actividades más emblemáticas: la industria del arroz. Pero el sismo no solo afectó el molino, también sus sueños de exportar. Los pequeños productores también preparaban, semanas antes del sismo, su ingreso al mercado europeo. "Empezamos a tener contactos con Suiza y había un proyecto para ir a dar degustaciones. Querían comprarnos 30 toneladas mensuales", lamenta el dirigente arrocero. Un recorrido por el molino evidencia la tragedia para cientos de campesinos: columnas rotas, paredes desplomadas, maquinaria inservible y bodegas repletas de arroz mezclado con polvo y escombros, algo imposible de vender. Pero los productores hacen honor a la marca que comercializan: La



Perseverancia, de Jojutla. - Milenio, 16

**60% de pavos de EU, al país.** - El TLCAN, hoy en plena renegociación, abrió la puerta para que la mayoría de pavos que vayan a ser consumidos en estas fiestas decembrinas sean de origen estadounidense y no mexicano. En particular, 60 por ciento de todas las exportaciones de pavo estadounidense van a parar a las mesas mexicanas. Sin embargo, esto podría cambiar. Según la Unión Nacional de Avicultores (UNA), el posible fin del TLCAN sería benéfico para la industria, pues el pavo estadounidense, al pagar aranceles, perdería competitividad ante las aves mexicanas. **Heraldo**, **26** 

Toma de ganancias golpea a granos. –Los futuros de granos y soya cerraron con caídas el miércoles en el mercado de Chicago, presionados por ventas técnicas en medio de un descenso generalizado de los precios de las materias primas por una apreciación del dólar. Los futuros de soya revirtieron la subida temprana que los llevó a máximos en casi cuatro meses, mientras que los de trigo sufrieron su tercera caída seguida y se acercaron a mínimos establecidos a fines de noviembre. El maíz terminó con un descenso leve que acompañó las pérdidas en la soya y el trigo. La falta de humedad también alimenta temores a que haya menos rendimientos", dijo Commerzbank en una nota. Algunos operadores dijeron que la declaración del fenómeno climático La Niña, que puede generar clima seco en zonas de Sudamérica, ayudó a avivar la preocupación por la perspectiva de la cosecha. –El Economista 4 T.E.

Comercializan 150 mil nochebuenas (De Rápido). - Productores de zonas rurales de siete delegaciones vendieron las plantas de ornato en cuatro días, informó secretaria de Desarrollo Rural y Equidad para las Comunidades. Con la Expor Nochebuenas CDMX 2017 se benefició a los agricultores, quienes comercializaron plantas de distintos tipos y tamaños en avenida Reforma. Razón, 20 / El Día, 6

**Desplegado.** - La organización del Frente Auténtico del Campo extiende a los ciudadanos de la Ciudad de México, una sentida disculpa por las molestias ocasionadas por su lucha. **Jornada, 15** 

# INFORMACIÓN GENERAL

Te va a ir bien, expresa Peña al aceptar renuncia de Nuño. - "Te va a ir bien", le dijo el presidente Enrique Peña Nieto a Aurelio Nuño tras fundirse ambos en un



abrazo en el salón Adolfo López Mateos. Ñuño entregó al mandatario su renuncia a la SEP desde donde fue el responsable de impulsar la reforma educativa y recientemente de los trabajos aún en marcha, de la reconstrucción de escuelas afectadas tras los sismos de septiembre. El rostro de Ñuño comenzó a adquirir un tono rojo a medida que arreciaba los aplausos provenientes, mayoritariamente, de servidores públicos de la SEP y de la Presidencia. En sustitución de Nuño Mayer el mandatario nombró al maestro Otto Granados Roldán como nuevo titular de la Secretaría de Educación Pública, El Jefe del Ejecutivo lo instruyó a "redoblar esfuerzos para lograr la plena instrumentación de los planes y programas de estudio del nuevo modelo educativo para el ciclo escolar 2018-2019". - Crónica, 4

Aun sin TLC y con AMLO, estabilidad: Standard & Poor's.- México mantendrá su perspectiva de estabilidad en 2018 incluso si el TLC se cancela o si Andrés Manuel López Obrador, que ahora lidera las encuestas, ganara las elecciones. Descartó que un eventual triunfo de AMLO en las elecciones provocaría cambios profundos en los fundamentos financieros de México. "Los pilares fundamentales que mantienen la calificación en México continuarían sin importar quién gane las elecciones. El Banco de México seguiría autónomo y continuaría la tasa de cambio flexible y la creíble política monetaria". Desde 1994 el Banco de México es autónomo junto con la libertad cambiaria. En esta administración se fortaleció la política monetaria aplicada desde el gobierno de Felipe Calderón, y se estableció como meta reducir el déficit en las finanzas públicas y cerrar con superávit, como se estableció en la Ley de Ingresos 2018. En los últimos 31 trimestres la economía nacional mantuvo su crecimiento. - Milenio, pp-6